

N

Nora (La), villa de la prov. de Cartagena (España), sobre la orilla izquierda del Segura. Cerca de al está la fábrica nacional de la pólvora; 1,900 hab.

Nuble, río de Chile, que atraviesa la provincia á que da nombre; nace en los Andes de los vertientes N. E. de del Nevado de Chillan, corre por el N. de la ciudad de Chillan, y va á confluír cerca del Membrillar, despues de un curso de 140 kil. — Sus princ. afl. son el Ninhuen, por la derecha, y el Cato y Chillan por la izquierda.

Nuble, provincia de la república de Chile, entre las de Maule al N., la Concepcion al S., y los Andes al E. Superf. 9,495 kil. cuadr. Pobl. 137,000 hab. próximamente. Cap. Chillan, y se divide en los depart. de Chillan y San Carlos. — Ocupa el llano central y las faldas occidentales de los Andes, en donde abunda en maderas, y posee amenos valles muy fértiles. Produce toda clase de cereales, legumbres, y vinos, y cria ganados mayor y menor.

O

O, significa en irlandés hijo, y se antepone á muchos nombres propios, como O'Connell, ú O'Donnell, etc.

O (Fiesta de Ntra. Sra. de la). Esta fiesta se estableció en España en el décimo concilio toledano, año de 656, siendo arzobispo San Eugenio III. Se instituyó para celebrar la expectacion de la venida de Jesus, invocándole con la antífona que sigue al Magnificat: ¡O rex gentium! ¡O Adonai! ¡O radix Jesse! y de esta repetición de la interjección O, se ha dado este nombre á la fiesta de la Virgen.

O (Francisco, marqués, de), señor, de Fresnes y de Maillebois, nació en París hácia 1535. Fué capitán y despues superintendente de hacienda, 1578, y gobernador de París, cuyo destino conservó con Enrique III y Enrique IV. Hombre violento y codicioso, pero, como hacendista, pródigo con el dinero del público, pues llevó de 20 millones á 32 la renta del Estado. Se hizo odioso á sus contemporáneos por sus medidas de exacción. Indujo á que abjurase á Enrique IV. Murió en 1594.

Oahou. V. OUAHOU. Oajaca ó Guajaca, Estado de Méjico, limitado por los de Puebla, de Veracruz, de Guatemala y por el Grande Océano. Tiene 86,950 kil. cuadr. con 662,000 hab. País montañoso, sano y fértil. Es notable el hermoso valle del que Hernan Cortés tomó el título de marqués del Valle, y donde se cria la mejor cochinilla de América, en los Guajes, árboles de los que ha tomado el nombre la comarca. Minas y canteras.

Oajaca ó Guajaca, bella ciudad de Méjico, cap. del Estado de Oajaca á orillas del Rio Verde, á 360 kil. S. E. de Méjico; 25,000 hab. Obispado; buena catedral; palacio episcopal. Acueductos. — Fué fundada por Nuño de Mercado, uno de los compañeros de Cortés.

Oanes, dios híbrido, medio-hombre, medio-pez. Los Caldeos le creían salido del mar Eritreo para instruir á los primeros hombres.

Oasis, isla de verdor y vejetacion, donde hay manantiales y refrigerantes umbrías, en los vastos desiertos, verdaderos océanos de arena en el Africa y en el Asia. En Egipto se citan tres Oasis: 1º Ouah-el-Kebir ó el Oasis mayor, ó Oasis de Tébas, á siete jornadas O. de Tébas, donde hay establecidos 4,000 Arabes próximamente. Terreno fértil; antigüedades notables; 150 kil. de largo. Cap. El-Khargeh; 2º. Ouah-el-Bahryeh ó el Oasis menor, al N. del anterior; 45 kil. de largo; pobl., 2,000 Arabes, ladrones; antigüedades; 3º. Dakhel ú Oasis interior, al O. del Oasis mayor, en los confines del Egipto, en el antiguo desierto de Barca, donde en otro tiempo se ostentaba el famoso templo de Júpiter Ammon. Es de notar allí Syouah ú Oasis de Ammon.

Oates (Tiro), Inglés, nació hácia 1619. Principió siendo ministro anglicano, capellan en un buque de

guerra, y despues tuvo que huir por culpable de falso testimonio. Se hizo católico y entró Jesuíta, pero fué expulsado de los colegios de Valladolid y de San-Omer, y cuando regresó á Inglaterra en 1678, inventó con el doctor Tonge cierta fábula monstruosa, en la que suponía que los Papistas, con los Jesuitas á la cabeza, habían decidido el perder á Carlos II, y convertir por fuerza á la Inglaterra á la religion católica romana. No obstante lo absurdo de esta conspiracion papista, se creyó en ella. « La nacion entera, dijo Macaulay, se enfureció por el odio y el temor. » De allí resultaron prisiones, confiscacion de bienes y ejecuciones capitales; siendo victima, entre otros, Milord Stafford. ¡Oates tuvo una pensión! Pero en tiempo de Jacobo II, preso por deudas y falsos testimonios, fué condenado á prision perpétua, á la argolla y á azotes. Sobrevivió á este horrible suplicio, y en la revolucion de 1688, Guillermo de Orange le dió libertad, devolviéndole la pensión. Murió en 1705, considerado por algunos como un mártir de la comunión protestante.

Oaxo, corriente al N. del Creta, á cuya proximidad estaba la ciudad de Oaxus.

Ob. V. Obi. Obedorsk, ciudad del gobierno de Tobolsk (Siberia), al N. junto al Obi, en la comarca llamada Obdوريا, que está casi siempre helada. Es la ciudad mas setentrional de la Siberia.

Obediencia, palabra antigua que tiene especial significacion en algunos casos; así se dice: País de Obediencia, por país donde el Papa nombra los beneficiados vacantes; Carta de obediencia, autorizacion de un superior á un religioso, sea para viajar, sea para enseñar ó predicar.

Obeid-Allah-al-Mahdy, jefe musulman de Africa. Se proclamó Emir al Mumenim en 908. En 909 se anunció como el Mahadi, mesías predicho por el Corán; y, pretendiendo descender de Fátima, fundó la dinastía de los Fatimitas, sobre la ruina de los Aglabitas y de los Edrisitas. Construyó á Al-Mahdyeh, la ciudad del Mesías, que hizo capital de su califato.

Obeirne (Tomás Lewis), obispo inglés de Irlanda, nació en el condado de Longford (Irlanda), 1748-1823. Capellan de la escuadra mandada por el almirante Howe (1775), escribió muchos folletos elocuentes para justificar la conducta acriminada á su protector. Dejó sermones y algunas otras obras, como: The Crucifixion, a poem; The generous Impostor, comedia, imitacion del Dissipateur, de Destouches, etc.

Obelerio, 9º Dux de Venecia, fué vencido en 831, y decapitado en Vigiglia. El mejor acto de su vida fué haber libertado á Venecia de los Galbayos, despotas crueles. Los autores franceses le llaman Willere y Willerin.

Obeliscos (del griego ὀβελός, aguja), monumentos generalmente monolitos, de forma cuadrangular, que son una especie de agujas de piedra de 20 á 40 metros,

comunmente de granito rosa, sacado de las canteras vecinas á Siena, en el Alto Egipto. — El obelisco de la plaza de la Concordia en París mide 24 metros. Este monolito gigantesco traído de Egipto, 1833-1836, lleva el nombre de Obelisco de Luqsor. Hubo en Roma muchos obeliscos, debidos á los Augustos; en el día hay 13. Los Egipcios intercalaban por lo general estos monumentos entre las largas hileras de estufas que ponían delante de los templos.

Oberhauser, óptico, nacido en Anspach (Baviera), en 1798, fué á París en 1815, donde perfeccionó el microscopio. Hasta 1856, en que se retiró, fabricó un número prodigioso de microscopios, notables por la sencillez de su mecanismo, su baratura, y la pureza de sus efectos ópticos.

Oberhausen, aldea de Baviera, al O. de Neuburgo, donde en 1800 levantaron un monumento á la Tour de Auvernia. V. NEUBURGO.

Oberkampf (GUILLERMO FELIPE), célebre manufacturero, naturalizado francés, nació en Weisembach (Baviera) en 1738. Su padre le inició en grandes proyectos de perfeccionar las telas pintadas, que se llaman indianas. Guillermo fué á París cuando tenía 19 años, y sin mas que 600 francos, consiguió fundar, en el valle de Jozy (cerca de Versalles), uno de los primeros y mejores establecimientos de telas pintadas que haya tenido Francia. Empléó allí muchos operarios. Luis XVI le hizo noble; Napoleón Iº le dió la cruz de la Legion de Honor y le quiso hacer senador, lo que rehusó por modestia. No satisfecho con haber dotado á la Francia con una nueva industria, estableció en Essonne una vasta manufactura, donde se hilaba y tejía el algodón. Este ingenioso y emprendedor industrial murió de pesar en 1815, viendo que la invasion habia destruido sus talleres, dejando sin pan á sus operarios.

Oberland (es decir, altas tierras), nombre bastante generalizado en Suiza y en Alemania, llamándose principalmente Oberland los altos valles al S. del canton de Berna. En 1798 hubo en la República Helvética un canton de Oberland, cap. Thun.

Oberlin (JEREMIAS SANTIAGO), infatigable erudito arqueólogo y filólogo, nació en Estrasburgo en 1735, y desempeñó muchas cátedras á la vez. Era tal su actividad, que no obstante sus muchos cargos, daba lecciones particulares, formulaba sábias tesis, y publicaba buenas ediciones: Horacio, Ovidio y Tácito, recopilaciones instructivas (Glossarium germanicum medii ævi, de Scherz; Magasin encyclopédique, de Millin, etc.), en fin, Manuales adoptados en diferentes escuelas de Alemania. Preso como sospechoso en 1793, internado en Metz, no volvió á Estrasburgo hasta despues del 9 de termidor. Murió de un ataque de apoplejía, en medio de sus trabajos en 1806. — Su hermano, JUAN FEDERICO, nació en Estrasburgo (1740-1826), filántropo sincero, corazón evangélico. Fué pastor protestante y llevó la civilizacion, la cultura y las luces al Ban-de-la-Roche, canton áspero, pobre y medio salvaje, perdido en los Vosgos. Oberlin dejó manuscritos: Sermones y una refutacion del De Senectute de Ciceron, etc.

Oberon, entre los antiguos Escandinavos era el rey de los Genios del aire. Shakespeare y Wieland celebraron este Genio del Norte.

Oberstein, aldea del principado de Birkenfeld, perteneciente al ducado de Oldemburgo, en la confluencia del Nahe y del Idar. Allí se explotan las ágatas, los jaspes, las cornalinas y los ónices, etc., con que se hacen camafleos, jarros y copas.

Oberwald. V. OBWALD. Obi (El) ú Ob, uno de los 3 grandes rios de la Siberia, que se forma de otros dos que bajan del Altai. Pasa por Barnaul, Kolivan y Beresov; recibe por su derecha el Tom y el Chulim; por su izquierda, el Irtych, su principal afluente, y desemboca en el golfo del Obi, de 700 kil. de largo, por 110 de ancho, y que se forma del mar Glacial. El Obi corre 3,800 kil.; por él navegan vapores.

Obidos, ciudad del Brasil en la prov. de Pará, cerca del Trombetas, á su embocadura en el Amazonas. Las vistas son magníficas; las cercanías producen algodón y cacao; 5,000 hab.

Obidos, ciudad de Extremadura (Portugal), cerca del Océano, á 97 kil. de Lisboa. Ruinas de un buen acueducto; murallas con torreones; antigüedades romanas, 4,500 hab.

Obispo, del griego ἐπίσκοπος, inspector, jefe de

una diócesis. En la primitiva Iglesia los fieles escogían sus obispos. Despues de las invasiones de los bárbaros, los reyes se reservaron el derecho de sancion, respetando sin embargo la eleccion. Al concluir el siglo XII se apoderaron los canónigos del derecho de eleccion, que siempre habia de confirmarse por la metrópoli ó por el papa, encargado este de nombrar los obispos cuando una eleccion era nula por faltas de los electores; prerogativa importante que tuvo que ejercer con frecuencia, cuando los obispados llegaron á desearse como ricos principados y se hicieron objeto de grandes competencias, encarnizadas y algunas veces sangrientas. El papa Juan XXII quiso cambiar su derecho de nombrar los obispos en caso de anulacion, por el derecho de nombrarlos siempre con la asistencia de los cardenales; pero el concilio de Basilea no admitió la proposicion, y la Pragmática Sancion de Bourges conservó las elecciones. Desde el Concordato de 1516, en Francia, el rey nombraba á su voluntad, á pesar de las precauciones tomadas para conservar los derechos de los capítulos y del papa. La Constitucion civil del clero restableció las elecciones. El Concordato de 1801 dió al jefe del Estado el nombramiento de los obispos, y al papa la institucion (V. CONCORDATO, IGLESIA ANGLICANA, PRAGMÁTICA SANCION). Cuando el obispo era instituido por una bula pontificia, y que la bula se habia publicado, despues de examinada en el Consejo de Estado, se procedía á la consagracion, hecha por un obispo consagrador y otros dos obispos asistentes, en la iglesia del elegido, ó al menos en la provincia eclesiástica, siendo posible; aunque hay obispos consagrados en Roma. El poder de los obispos ha variado, segun las épocas. En los últimos tiempos del imperio romano el obispo ejercía en su diócesis una especie de jurisdiccion paternal, y no hay duda que fué muchas veces el intermediario entre un pueblo empobrecido y un fisco inhumano; aunque en ninguna parte se ha visto que se ejercieran en virtud de una ley las funciones de defensor, defensor civitatis, que los historiadores modernos le atribuyen, segun M. Guizot. En la Edad media tuvieron los obispos derechos feudales semejantes á los de los señores seculares. Hasta la Revolucion conservaron la jurisdiccion sobre los empleados y administracion del temporal de las iglesias; pero hoy esta jurisdiccion es puramente espiritual. Las principales funciones de los obispos son ahora: expedir mandatos, consagrar iglesias, bendecir los santos óleos, confirmar á los fieles, ordenar á los sacerdotes, diáconos y subdiáconos, mantener la disciplina del clero, vigilar las ceremonias del culto y la gestion de los consejos de fábrica, nombrar y revocar los párrocos de los pueblos y dar la institucion canónica á los curas de los partidos, agregados por el gobierno. Tienen la obligacion de residir en su diócesis, debiendo visitar todas sus parroquias en el término de cinco años. — Entre las sectas protestantes solo los anglicanos y luteranos han conservado obispos. V. FLEURY, de l'Institution au droit ecclésiastique.

Oblatos (de Oblatus, ofrecidos), término religioso designando aquellos ó aquellas que hacían la ofrenda de sus bienes á una comunidad. Eran también oblatos el hijo consagrado á Dios, y el militar impedido, alimentado en una abadía. Desde 1671, la creacion de los Inválidos suprimió los oblatos militares, mas generalmente llamados hermanos laicos ó legos. — Hay muchas congregaciones de Oblatos: los de San Ambrosio, clérigos seculares, establecidos en Milan por San Carlos Borromeo, 1578; los Oblatos de Maria inmaculada, establecidos en Aix por el abate de Mazenod, en 1815, aprobados por los papas y consagrados á las misiones y á dirigir los seminarios.

Obligado (Punta del), punto cercano al confluente del Paraná y del Uruguay, donde la escuadra anglo-francesa batió á las tropas de Rosas el 20 de noviembre de 1845.

Obok, aldea marítima de la comarca de los Adels ó Danakiles (Africa oriental), á la entrada del estrecho de Bab-el-Mandeb. Puerto espacioso y seguro, ocupado por los Franceses en 1862, para establecer en él un punto de arribada, útil para los paquebotes de las Mensajerías imperiales.

Obolenski (Príncipe IVAN), descendiente de Rurik, gobernó á los Rusos, bajo la regencia de Elena, viuda de Basilio IV. Murió de hambre en 1538, en un calabozo donde el príncipe Chuiski le hizo encerrar. Es el mas célebre de los antepasados de los príncipes Obolenski.

Obolo, pequeña moneda de plata de la antigua Atenas. Valor : 15 céntimos.

Obotritas (La tribu de los), junto al *Alto Oder*, era de raza eslava y de la rama de los Venedos. Rereg, hoy Mecklemburgo, fué su capital cuando avanzaron del Oder hacia el Elba.

Obra, afluente por la izquierda del Wartha, regia la provincia prusiana de Posen; 250 kil. de curso.

Obrecht (Familia de los), de Estrasburgo, ha dado tres hombres célebres : — *Jorje* (1547-1612, buen juriconsulto, que dejó una recopilacion : *Disputationes de variis civilis juris materiis*, donde se encierra un estudio notable sobre la *Posesion*; — *Ulrico*, nieto del anterior, filósofo y sabio juriconsulto, nació en Estrasburgo (1646-1701); viajó por Viena y Venecia; sucedió al célebre publicista Baeler, su suegro, en la cátedra de oratoria y de historia; se convirtió al catolicismo, fué pretor real de Estrasburgo, y en 1698 le mandó Luis XIV á Franfort del Mein para arreglar la herencia cabida á la reina. La mayor parte de sus obras son disertaciones de derecho y de historia, citándose : *Alsaticarum rerum prodromus* y unas ediciones de *Quintiliano*, de la *Historia Augusta*, como tambien unos poemas de *Dictea* y de *Dares*; — Su hermano, *Elias*, nació en Estrasburgo, 1654 y murió en Estocolmo, 1698. Enseñó historia y oratoria en la universidad de Upsal. La mayor parte de sus escritos versan sobre Roma y la justicia : *Pax Augustana*; *De Supplicatione romana*; *Patronus et cliens romanus*; de *Justitia Fabricii*, etc.

Obregon (PEDRO DE), pintor y grabador español, nació en Madrid (1597-1659), discípulo de Carducho, dejó obras estimables, como los cuadros de San Joaquin y Santa Ana para la parroquia de Santa Cruz de Madrid; pero la obra que le dió mas celebridad es el lienzo de la *Santísima Trinidad* para la Merced calzada de la capital. Sus grabados fueron tambien notables.

Obregon (DIEGO DE), grabador español, hijo del anterior, fué de los artistas mas distinguidos del siglo XVII.

Obregon (BERNARDINO), nació en las Huelgas, cerca de Burgos, 1540. En 1567 fundó el orden de los *Hermanos enfermeros Minimos*. Murió en 1599. Bajo su nombre hay impreso : *Instruccion de enfermos, y verdadera práctica como se hace de aplicar los remedios que enseñan los médicos*. Madrid, 1607, en 8º.

Obrenovitch (MILOSH), 1780-1860. De porquero llegó á kniese ó príncipe de Servia, algunos años despues de la sublevacion de su país contra los Turcos. De un natural audaz, astuto y terco, consiguió batir á las Turcos en Colesch, en Liubitch y en Pajaveratz, continuando la *guerra santa* que proclamó en 1815. En 1817 fué nombrado kniese supremo; en 1829, por el tratado de Andrinópolis, las potencias le reconocieron este título, como tambien la autonomía y libertad de la Servia, bajo el feudalismo de la Sublime Puerta. Obrenovitch, durante su reinado organizó la administracion, dió leyes, pero cometió muchas arbitrariedades. En 1835 se formó una conspiracion, mas la frustró felizmente dando á sus súbditos una constitucion liberal; pero en 1839 tuvo que abdicar en favor de *Milan Obrenovitch*, su primogénito, que murió poco despues. *Miguel Obrenovitch*, su hijo 2º, subió al poder, mas las intrigas de su anciano padre, que desde su retiro en Valaquia, pensaba en sublevar todos los cristianos del imperio Otomano, ocasionaron la caída de Miguel, que fué sustituido en 1842 por Alejandro Karageorgevitch. A fines de 1858, este fué destronado por la Skuptchina que llamó al poder á Milosch, declarando la dignidad de príncipe hereditario en su familia. Cuando se preparaba para sostener á los Montenegrinos y principiar de nuevo la guerra contra los Turcos, fué cuando murió.

Obrenovitch (MIGUEL), hijo 2º del anterior, nació en 1823, sucedió á su hermano Milan en 1839, bajo la direccion de una regencia compuesta de los jefes de la antigua oposicion; pero dominado por su madre la princesa Liubitz, suscitó el descontento, del que la Turquia trató de aprovecharse. Abandonado de su ejército, tuvo que retirarse á Alemania en 1842, remplazándole Alejandro Karageorgevitch. Consagró sus años de destierro á muchos viajes por Europa, y despues, cuando murió su padre Milosch, fué llamado á sustituirle como príncipe ó kniese de Servia, 1860. En 1868 fué asesinado, y la familia de Karageorge-

vitch no pareció extraña á este crimen, que fué cruelmente castigado. Escribió : *Miloch Obrenovitch ú Ojeada sobre la historia de la Servia de 1813 á 1839*, en 8º, 1850, Paris.

O'Brien, nombre de una familia irlandesa cuyo ascendiente *Brien* fué de los mas distinguidos. Este príncipe nació en 923; rechazó á los Dinamarqueses, y reinó 56 años en el sur de Irlanda. Se citan entre sus sucesores : *Mortogh O'Brien*, contemporáneo de Enrique 1º de Inglaterra, que sometió casi toda la isla, y *Donogh O'Brien*, que en 1543 fué destronado por Enrique VIII. Por este tiempo la familia de los O'Brien se dividió en dos ramas, de las cuales una se extinguió en el siglo XVIII, despues de dar á la Francia un mariscal *O'Brien*, vizconde de *Clara* y conde de *Thomond*; la otra rama existe aún. Los Mac-Mahon descienden de esta familia.

Obsequens (JULIO), autor de un libro sobre los *Prodigios* (*De Prodigis*), escrito en latin claro y sencillo, atendida la época en que se supone vivió el autor (siglo IV). Solo queda un fragmento compuesto de pasajes tomados en gran parte de Tito Livio. Verger lo tradujo al francés en la *Biblioteca de Panckoucke*.

Observancia (Religiosos de la), llamados así porque se preciaban de observar rigorosamente los estatutos de su orden monástica. Cuatro órdenes salieron de los Religiosos de la Observancia : *Franciscanos*, *Dominicos*, *Cistercienses* y de la *Merced*.

Observatorio de Paris (El), edificio de dos pisos. Frio, pesado y sin adorno, levantado por el arquitecto Claudio Perrault en 1672, en la extremidad de la avenida del Observatorio, entre las calles de Saint-Jacques (Santiago) y de Enfer (Infierno). Forma un rectángulo, con dos torres octogonas que sobresalen de los dos ángulos del Mediodía, sobre una de las cuales hay una gran cúpula giratoria, de cobre y de 13 metros de diámetro, que sirve para las observaciones astronómicas. Excepto esta cúpula, todo el edificio es de piedra. La línea de la fachada del S. es la misma latitud de Paris; la línea meridiana atraviesa el edificio. Por techo tiene una azotea á 27 metros de altura sobre el pavimento. En 1834 se añadieron, como accesorio, dos alas bajas. Tal cual es el Observatorio de Paris, pasa por uno de los primeros del mundo, sobre todo por sus instrumentos. Su telégrafo eléctrico le pone en comunicacion con los principales Observatorios de Europa.

Obwald ú Oberwald, una de las dos repúblicas del canton de Unterwald (Suiza). Está al S.; cap., *Sarnen*; gobierno, democracia pura.

Oca (Sierra de), en la prov. de Burgos (España), forma la parte setentrional de los montes Iberos, y se une al N. con los Cantabros. Es el *Idubeda mons* de los antiguos.

Ocaido, ciudad del Estado de Choco, en la Confederacion Granadina; 6,000 hab.

Ocampo (FLORIAN DE), compilador pesado, nació en Zamora (España), á principios del siglo XVI, murió en 1555, fué historiógrafo de Carlos Quinto. Para dar una idea de su modo de ver, basta decir que hizo remontar sus *Crónicas de España* (1544 y 1578, en fol.) hasta los tiempos de Tubal, nieto de Noé. Llegó á la 2ª guerra púnica cuando le sorprendió la muerte. *Ambrosio de Morales* las ha continuado.

Ocaña, *Olcania*, villa de España en la prov. y á 50 kil. N. E. de Toledo, á cuya diócesis pertenece. Tiene unos 6,000 hab. Tenerías, jabon, lanas. Victoria de los Franceses en 1809. Palacio de los duques de Frias.

Ocaña, ciudad de la Confederacion Granadina, al N. E. de Santa Fe de Bogotá, junto al rio del Oro. Minas de cobre en las cercanías; 7,000 hab.

Ocaritz (José, Caballero de), diplomático español (1750-1805), nació en la prov. de la Rioja. Fué como diplomático á Turin, á Copenhague y á Paris. En 1792 era encargado de negocios en Francia; favoreció á Luis XVI con la mayor solicitud, y el 17 de enero de 1793 pidió se suspendiera la muerte del rey, pero su demanda fué desdeñosamente rechazada por los Montañeses. Salió de Francia en el mes de marzo; contribuyó al tratado de Basilea en 1795, y fué despues cónsul general en Paris, ministro en Hamburgo y Estocolmo, y murió cuando iba de embajador á Constantinopla.

Ocasion (La), divinidad pagana, representada bajo la forma de una mujer desnuda, calva de la parte

posterior de la cabeza, con un pié en el aire y el otro sobre una rueda.

Occam ú Occam (GUILLERMO DE), nació en la aldea de Occam (Surrey), Franciscano, discípulo de Duns Scott, fué teólogo, moralista y escolástico distinguido. Como teólogo, se opuso al papa, apoyando á Felipe el Hermoso contra Bonifacio VIII y á Luis de Baviera contra Juan XXII; como escolástico, reprodujo en Paris la controversia del Nominalismo, y adquirió tal fama impugnando á los Realistas, que le apellidaron el *doctor invencible*; como moralista, sostuvo que el mal y el bien dependian de la voluntad arbitraria de Dios. Su vigorosa lógica está resumida en sus : *Expositio aurea et admodum utilis super totam artem veterem*; *Summa Logices ad Adamum*, impresa muchas veces. Se le deben tambien : *Super quatuor libros sententiarum*; *Quodlibeta*; *Super potestatem summi pontificis*. Obras que se publicaron en Paris y en Lyon, 1487-1496.

Occidente ó Poniente, uno de los 4 puntos cardinales. V. OESTE.

Occidente (Imperio de), de 395 á 476, uno de los dos imperios formados por la division del vasto imperio romano despues de Teodosio. Desde Honorio, primer emperador de Occidente, hubo dos prefecturas : la de las Galias y la de Italia; la primera tenia 3 diócesis : Bretaña, Galia y España; la de Italia tuvo 3 y despues cuatro : Italia misma, Roma, Africa y la Iliria. Las 7 diócesis se dividian en 57 provincias. El último emperador de Occidente fué Rómulo Augústulo, obligado á abdicar por Odoacro, rey de los Hérulos. Otro segundo imperio de Occidente hubo con Carlomagno, de 800 á 924; fué restaurado en 962 en favor de Otón I, rey de Alemania.

Los emperadores de Occidente son :

Honorio	395-424
Valentiniano III.	424-455
Petronio Máximo.	455
Avito	455-457
Mayoriano	457-461
Severo	461-467
Antemio	467-472
Olibrio	472-473
Glicerio	473-474
Julio Nepote	474-475
Rómulo Augústulo	475-476

Occidente (Iglesia de), ó Iglesia latina, llamada así en oposicion á la Iglesia de Oriente ó Iglesia griega.

Occidente (Gran cisma de). V. CISMA.

Occitania, nombre poético del Languedoc (país donde se hablaba la lengua de oc) algunas veces usado en la Edad media.

Ocechiali (KILIG-ALÍ, llamado), nació en Calabria á principios del siglo XVI. Los Turcos le cogieron siendo niño; le educaron y aceptó su religion. Se distinguió por mar, á las órdenes de Dragut, y despues en la batalla de Lepanto, 1571. Selim II le nombró capitán-bajá. Tomó á los Españoles el fuerte de la *Goleta* (en Túnez). Edificó una mezquita en Constantinopla; la dotó con un colegio, y murió lleno de gloria en 1577.

Occo (Familia de los); dió tres médicos sabios : 1º *Adolfo I*, nacido en Osterhausen, 1447, revivió en Alemania el estudio del latin; 2º *Adolfo II*, hijo adoptivo del anterior, nacido en Brixen (1494-1572), enseñó generosamente á muchos sabios los preciosos manuscritos que dejó Adolfo I; 3º *Adolfo III*, nacido en Augsburg (1524-1606), fué á la vez médico y numismático. Dejó muchas obras, entre otras : *Pharmacopœia Augustana*; *Inscriptiones veteres in Hispania reperta*; *Imperatorum Romanorum numismata a Pompejo Magno ad Heraclium*; *Observationes medicæ*, etc.

Oceania, 5ª parte del mundo, formada de numerosas islas, esparcidas por la parte occidental del Grande Océano, descubiertas poco á poco por una série de navegantes, principiando por los Portugueses, 1511, y Magallanes, 1521, hasta Cook, 1768-1778, en que se principió á reconocer la Oceania como otra parte del mundo. Se calcula su poblacion en unos 25,000,000 de hab., de raza malaya ó negra, generalmente poco civilizados, excepto en Tonga, Sandwich, etc.

Su religion dominante es el islamismo. Generalmente divídese la Oceania en tres grandes partes, que son : 1º La MALESIA ó MALAYA, repartida en cuatro grupos principales : las islas de la *Sonda* (Sumatra, Java, Sumbava-Timor, Borneo), las *Celebes*, las *Molucas* ó islas de las Especies (Gilolo, Ceram, Amboino), y las *Filipinas* (Luzon, etc.); 2º la MELANESIA, que comprende la *Australia*, la *Nueva Guinea*, la *Nueva Irlanda*, la *Nueva Bretaña*, la *Nueva Caledonia*, la *Tierra de Van-Diemen*, los archipiélagos de la *Luisiana* y de *La Perouse*, etc.; 3º la POLINESIA, de la que algunas veces se ha separado la Micronesia al N. O., comprendiendo 18 archipiélagos, 9 al Norte del Ecuador y 9 al Sur. Los del Norte son : los de *Magallanes*, *Marianas*, *Anson*, *Carolinias*, *Marschall*, *Mulgraves*, *Gilbert*, *Sandwich* y *Pelew*. Los del Sur son : la *Nueva Zelanda*, el archipiélago *Pomotú* y las islas *Nuka-Hiva* (las Marquesas), *Taiti*, *Gambier*, *Hamoá*, *Wallis*, *Mangia* y *Tonga*. Muchos estrechos (de Malaca, de la Sonda, de Torres, de Cook, etc.); grupos de volcanes en Malesia; volcanes aislados en las islas Sandwich, Taiti, etc.; un solo rio importante, el *Murray*, en Australia; algunos lagos, los *Torrens*, el *Eyre*, etc.; algunas cordilleras en Java, Sumatra y en Australia (las montañas Azules); clima caliente y húmedo; suelo fértil; vegetacion rica; mar abundante en pescados, moluscos y zoófitos; bancos de corales alrededor de las islas. Numerosas colonias de Europeos : Holandeses, Ingleses, Franceses y Españoles.

Océano, entre los Paganos, dios del Mar, ó mas bien el mar personificado. Océano tenia por mujer á Tétis; era padre de los Rios y de las Fuentes, y tambien de 3,000 diosas llamadas Océánidas.

Océano, nombre dado por los modernos al conjunto de mares que cubren las tres cuartas partes del globo. El Océano se divide en cinco grandes mares ó cuencas principales, á saber : los dos mares Polares, uno el *Océano Glacial boreal*, en las costas de Europa, de Asia y de América al N.; el otro el *Océano Glacial austral*, adyacente al Grande Océano y al Atlántico, que no baña ninguna de las partes del mundo; 3º el *Océano Atlántico*, comprendido entre la América (Oeste), la Europa y el Africa (Este), y siguiendo su longitud, de un círculo polar al otro, formando muchos mares (V. ATLÁNTICO); 4º El *Mar de las Indias*, ú *Océano Indico*, que se extiende entre el Asia (Norte), el Africa (Oeste), y la Oceania (Este); 5º en fin, el *Grande Océano*, ú *Océano Pacífico*, ó *Mar del Sur*, comprendido entre las costas occidentales de América y las orientales del Asia y de la Oceania. Tiene por limites al N. y al S. los dos mares Polares; forma en Asia los mares de *Behring*, de *Okhotsk*, del *Japon*, de la *China* y el mar *Amarillo*; en América un solo mar, el *Vermejo*, ó golfo de *California*. En las islas de la Oceania toma diversos nombres, como *Mar de las Molucas*, de *Celebes*, de *Java*, etc. De largo mide, próximamente 9,500 kil.; de ancho 6,600 kil.; superf. 171,800,000 kil. cuad.

Ocelo ú Ocellum, ciudad de la Galia Transpadana límite de la Italia, en tiempo de César; cap. *Garoceli*, en el valle de Mauriena.

Ocellodurum, ciud. de la Tarraconense, entre los Vaceos (España), hoy *Zamora*.

Ocelo Lucano ó de *Lucania*, filósofo griego de una antigua familia de Troya; fué de la escuela de Pitágoras. Es cuanto se sabe de él. Mucho tiempo se creyó habia vivido por el siglo V ant. de J. C., pero hoy los filósofos alemanes fijan su existencia en el 1º siglo ant. de J. C. De sus diferentes escritos solo resta un pequeño tratado *Ἠπει τοῦ Παντός*, es decir *del Universo*, obra que ha tenido muchas ediciones; dividida en 4 libros, el 1º trata del conjunto de las cosas; el 2º de la Composicion del universo; el 3º del origen del hombre; y el 4º de la Union de los sexos. Ocelo cree en la eternidad de la materia, en la eternidad de la especie humana, y quiere que las uniones se hagan para la reproduccion de los seres y no por placer. La mejor edicion de esta obra es la de M. Mullach en sus *Fragmenta philosophorum græcorum*, Paris, 1860.

Ochagavia, villa de España, en la Navarra, junto al Salazar. Com. de lanas y de tromentina; palacios de la Edad media; y cerca de allí, romería á la montaña de *Musquilde*.

Ochandiano, villa de España, en Vizcaya, á 21 kil. de Vitoria. Fraguas; manantial mineral; 1,400 hab.

Ochino (BERNARDINO), nació en Siena (1487-1564). Predicador afamado; de los primeros y mas célebres protestantes italianos. Fué primero franciscano, luego capuchino, y despues se hizo calvinista en Ginebra. Llevó una vida errante, y murió de la peste en Moravia. Dejó unos *Diálogos* y unos *Sermones* en italiano que no se han podido reunir todos.

Ochs (PEDRO), hombre de Estado suizo, nació en Basilea en 1749. Fué canceller y gran tribuno de Basilea, donde murió en 1808. Demócrata, adicto al Directorio francés, indujo á la paz de Basilea, 1795; y de acuerdo con Brune y el coronel Laharpe, hizo estallar la revolucion helvética, 1798. Nombrado para el Directorio suizo, tuvo que renunciar despues. Sirvió á los designios del primer cónsul Bonaparte, é intervino en la *Consulta* helvética de Paris, 1802, y en la nueva constitucion de su país. Dejó escrito: *Histoire de la ville et du territoire de Bâle*, 6 tom. en 8°, Basilea, 1785-1822; una tragedia, *l'Inca d'Otahis*; una comedia, *l'Homme à l'heure*; y una ópera, *Prometeo*.

Ochsfeld ú **Ochsenfeld**, vastallanura entre Thann y Cernay (Alsacia); terreno en otro tiempo inculto, bueno para dar batallas. Allí los Imperiales, al mando del duque de Lorena, fueron vencidos por los Suecos en 1634. Se cree que esta llanura es el famoso *Lugenfeld* (campo de la Mentira), célebre en la historia de Luis el Píadoso.

Ociosos, Indolentes ú **Holgazanes** (Reyes), nombre dado á los Merovingios que reinaron desde la muerte de Dagoberto I hasta el advenimiento de los Carolingios (V. FRANCIA, cuadro cronológico de las dinastías).

Ockley (SIMON), orientalista inglés, nacido en Exeter (1678-1720). Autor de una buena obra: la *Historia de los Sarracenos*, traducida al francés por Jault, 1748, 2 tom. en 12°.

Oco. V. ALEJANDRO.

Oco, nombre antiguo del Tedjend que, viniendo del Paropamis, pasaba junto á la Bactriana, é iba á regar el Aria, la Partia y la Hircania y desembocaba tal vez en otro tiempo en el mar Caspio.

Ocoa, bahía de la costa meridional de Haití, de 30 kil. de ancho. Forma al O. el puerto Viejo, y al E. el puerto de la Caldera, donde desagua el *Ocoa*.

Ocona, puerto pequeño del Perú, en la embocadura del Mages, en el Grande Océano.

O'Connell (DANIEL, conde), general irlandés, nació en el condado de Kerry, en 1742, murió en Madon (Francia), en 1833. Se distinguió en la guerra de los Siete Años al servicio de Francia; emigró en tiempo de la República, y al regreso de los Borbones fué nombrado mariscal de campo.

O'Connell (DANIEL), patriota irlandés y hombre de Estado, llamado *el Gran agitador*; nació en Carhen (condado de Kerry), en 1775, y murió en Génova en 1847. Descendia de una antigua familia adicta á la Irlanda y al catolicismo; O'Connell, despues de haber estudiado en San Omer y en Douai, para sacerdote, tuvo que volverse á Irlanda en 1793, donde tomó la carrera del foro, que le dió riqueza y celebridad. Afiliado en las sociedades emancipadoras del país, se hizo el campeón de la causa nacional. En 1815 mató en duelo á Esterre, alderman de Dublin. En 1823, secundado por Sheil, fundó la famosa *Asociación*, que comprendia todos los afectos á la libertad de conciencia; en 1828, por influencia de la misma asociación fué elegido miembro de la Cámara de los Comunes por el condado de Clare; no quiso prestar juramento al *Test*, lo que produjo el proyecto de emancipacion católica en abril de 1829. En 1830 tuvo en la Cámara una influencia inmensa, representando en ella la ciudad de Dublin de 1832 á 1841, y el primero de noviembre de este último año fué lord-alcalde de la expresada ciudad. Desde entonces hizo los mayores esfuerzos para conseguir el *rappel*, es decir, el restablecimiento para su país de un parlamento aparte. En 1842-1843, por el encanto de la poderosa palabra del *gran agitador* hubo manifestaciones de un inmenso genio que muy pronto le dió el sobrenombre de *libertador* de la Irlanda, por haber conseguido la abolicion del diezmo, de la tasa de fábrica para la Iglesia y de otras leyes vejatorias para los Irlandeses. En 1844 fué preso y sentenciado, como sedicioso, á un año de prision; en 1846 se adhirió al ministerio whig, lo que desunio su partido y le desacreditó. Resentido entonces el viejo atleta, cansado y en-

fermo, marchó á Italia, donde murió. Pudo decirse de él que fué un abogado de los mas prácticos, orador bullicioso é instigador incansable, tan capaz de vociferar en las tabernas, y de elevarse á la mas noble elocuencia en las asambleas, como de sublevar y hacerse dueño de las pasiones populares en las inmensas manifestaciones; prudente hasta la astucia; atrevido hasta la violencia; hablando, escribiendo, intrigando, y queriendo asegurar la independencia de su país, por la insurreccion constitucional. El P. Ventura en Roma, John Miley en Dublin, y el P. Lacordaire en Paris, pronunciaron su oracion fúnebre. O'Connell dejó *Memorias sobre la Irlanda*.

O'Connor (Dinastía de), reyes irlandeses del Connaught. O'Connor el Grande (*Turlough*) se esforzó por restablecer su autoridad en toda la isla, en el siglo xii, pero encontró un adversario temible en Morloch O'Brien. El rey de Inglaterra Enrique II, mas temible aun, destronó en 1171 á Roderico O'Connor.

O'Connor (ARTURO), nació cerca de Cork (Irlanda), en 1767; descendiente de los antiguos reyes del país. Aunque protestante, defendió siempre la causa de los católicos en la Cámara de los Comunes. Fué muchas veces perseguido, encarcelado, sentenciado, y por último, estuvo preso muchos años en el fuerte *Georges*, en Escocia. Para contener la efusion de sangre irlandesa, firmó su expatriacion perpétua; pasó á Francia, donde fué nombrado general de division en 1804, y murió en Bignon (Loiret) en 1852. Estuvo casado con *Elisa*, hija unica de Condorcet.

O'Connor (FEARGUS), nacido en el condado de Cork (1796-1855); abogado; miembro del Parlamento. Fué uno de los jefes populares de los *Cartistas*. Sentenciado muchas veces, le encerraron en una casa de locos, en 1853.

Ocopa, ciud. del Perú, en la prov. de Guancavelica; 4,500 hab.

Ocotal, ciud. de la República de Nicaragua, al N. O., junto al río Hervás.

Ocozias, rey de Israel, en 888 ant. de J. C.; reinó dos años, murió de la caída desde un balcon, sin dejar sucesores, 886. Era hijo de Acab. Le sucedió su hermano Joram.

Ocozias, llamado tambien *Joacaz*, *Ozias* y *Azarías*, rey de Judá, en 885 ant. de J. C., último de los hijos de Joram y Atalía. Aliado de Joram, rey de Israel, hizo la guerra al rey de Siria, Hazael, y fué muerto despues del combate de Magedo, por orden de Jehú, 884.

Ocozia, villa de la República de Guatemala (América central), á orillas del río del mismo nombre; 2,400 hab.

Ocrida, ant. *Lychnidus*, ciud. de Albania (Turquía), cerca del lago del mismo nombre; 2,500 hab. Arzobispado griego; palacio fortificado; cap. del reino de los Búlgaros en la Edad media.

Octai-Khan ú **Oktai**, rey de los Mongoles, 3er hijo de *Gengis-Khan*, al que sucedió, 1227-1241. Llevó sus conquistas á Armenia, Rusia, Polonia y Hungría. Entonces estaba en su apogeo este pueblo feroz.

Octavia gens, casa patricia de la antigua Roma. Los *Rufos* y los *Balbos* fueron sus dos ramas principales. Hubo otra gens *Octavia*, plebeya, oriunda de Velitres, ligada con la familia *Julia*; Octavio era de esta casa.

Octavia, nació unos 70 años ant. J. C., hermana de *Augusto*, esposa de Claudio Marcelo, del que tuvo un hijo, á quien cantó Virgilio (*Eneida*, lib. vi); casó en segundas nupcias, 40 ant. de J. C., con Antonio, que la abandonó por Cleopatra. Su hermosura, sus virtudes y su cariño para un esposo tan indigno como Marco Antonio, la hicieron admirar en todo el Imperio. La aficcion que le causó la pérdida de su hijo, arrebatado en la flor de su edad, acortó sus días, 11 ant. de J. C.

Octavia, hermana de Británico, hija de Claudio y de Mesalina, casó con Neron que la repudió, desterándola á la isla de Pandataria, y obligándola por último á que se abriera las venas, á los 20 años de edad, por complacer á Popea, con quien se casó, 62 desp. de J. C.

Octaviano, *Octavius*, *Octavianus*, nombre que Octavio se dió cuando fué prohibido por J. César.

Octaviano, antipapa, apoyado por el emperador Federico I contra Alejandro III. Murió en Luca en 1164.

Octavio. V. AUGUSTO.

Octogesa, ciudad de los Hergetes, en la Tarracense (España); hoy *Mequinenza*.

Octonville (RAOUL DE), asesino de Luis, duque de Orleans, ámpliamente recompensado por Juan sin Miedo, quien, ademas de los dones y el dinero que le dió, le hizo su caballero y consejero. Murió despues de 1412.

Octubre, 8o mes del año entre los Romanos, el 10o del calendario gregoriano.

Ocumara, puerto de Venezuela en el mar de las Antillas, al E. de Puerto Cabello. Bien resguardado. **Odalisca** (en turco *doncellas*), esclavas encargadas del cuidado interior de los Harenes.

Odega, río de Portugal, afluente del Sadao, riega la provincia de Alentejo, y tiene 52 kil. de curso.

Odell (TOMÁS), autor dramático inglés, construyó un teatro en *Goodman's Fields*, 1729, que tuvo mucho éxito; donde hizo su primera salida el famoso actor *Garrick*. Merecen citarse dos piezas de Odell: *Quimera* y *Prodigal*.

Odemira, villa de Portugal que viene de la sierra de Monchique, riega el Alentejo, y desagua en el Atlántico por una ancha embocadura. Es navegable por 22 kil.

Odemira, villa de Portugal, en la prov. de Alentejo, á 87 kil. S. O. de Beja, á orillas del Odemira. Com. de granos; 2,200 hab.

Odenarda. V. UDENARDA.

Odenato (SÉPTIMO), jefe árabe de Palmira, esposo de Zenobia, uno de los mas grandes capitanes de su tiempo. Libertó las provincias asiáticas del imperio romano, batiendo á Sapor, rey de Persia y destruyendo el partido de *Quieto* y de los jefes que tomaron la púrpura despues de Macriano. Por tantas hazañas y memorables servicios, recibió la púrpura y el título de Augusto que le concedió el emperador Galiano, reconociéndole por su colega, 263. Se preparaba á marchar contra los Godos, despues de tomar á *Ctesifon* y de haber hecho matar á Balisto, que se habia sublevado, cuando le asesinaron en un festin, con Heródese su hijo, en Heraclea, ciudad del Ponto, 267. Es poco conocido el origen de este guerrero animoso; se cree que en su juventud era *jeque* de una tribu sarracena del Eufrates. Hay sospechas de que Zenobia fuese cómplice en su asesinato.

Odensea, ciud. de las mas antiguas de Dinamarca, cuyo nombre viene de Odin; ocupa el centro de la isla Fionia, junto al Aue, y de la que es capital. Obispo. Cerveza, guantes, paños y jabon. Dieta en 1528 para la reforma de la Iglesia dinamarquesa; 14,000 hab.

Odenwald, cordillera de Alemania entre el Neckar y el Mein, en el Hesse-Darmstadt.

Odeon (de *ōdē*, canto), monumento de Atenas donde se hacían los concursos de música y poesia. Pericles construyó un segundo edificio de este nombre, donde se deban representaciones dramáticas. Heródese Atico edificó el tercero, que aun subsiste. — Paris tiene un Odeon, el segundo de los teatros clásicos franceses. Se edificó en 1782 con arreglo á los planos de Wailly y de Peyre. Es grande y de poca altura, con una galería en sus costados y columnas en su fachada.

Oder, *Viadrus*, río de Alemania que viene de los Geisenker-Gebirge, cerca de las fronteras de Moravia; riega la Silesia austriaca, la Silesia prusiana, el Brandeburgo y la Pomerania, corriendo del S. E. al N. O. Es navegable en Ratibor; pasa por Kosel, Oppeln, Brieg, Breslau, Glogau (Silesia), Crossen, Francfort, Custrin (Brandeburgo), y Stettin (Pomerania). Forma la *haff*, ó laguna de Stettin, y va á desaguar en el mar Báltico por tres embocaduras que separan las islas de Wollin y de Usedom; llámanse *Dievenow*, *Swine* y *Peene*. En la isla de Usedom está el puerto de Swinemunda. El Oder tiene por afluentes por su izquierda el Oppa, el Neisse de Silesia, el Weistritz, el Katzbach, el Bober, el Neisse de Lusacia y el Ucker; por su derecha el Olsa y el Wartha. Corre 950 kil. y forma una grande é importante línea comercial y militar con sus plazas fuertes.

Oderico de Pordenona, franciscano y viajero italiano, nacido en Cividale (Friul), 1286-1331. Dejó una relacion de sus viajes; preciosa consulta para la geografía del Asia en el siglo xiv. Se encuentra en la recopilacion de Ramnusio, t. II.

Oderigi de Gubbio, célebre pintor miniaturista de la escuela Bolonesa, amigo de Giotto; nació en Gubbio, cerca de Perugia, y murió hácia 1299. Dante le immortalizó en 3 versos muy laudatorios.

Oderzo (*Opitergium*), ciudad del Véneto (Italia), en otro tiempo en la costa del Adriático, hoy mas internada, á 26 kil. N. E. de Treviso; 5,500 hab.

Odesa, ciudad de Rusia, á orillas del mar Negro, en el gobierno y á 180 kil. O. de Kerson, y á los 46° 28' 55" lat. N. y 28° 23' 50" long. E. — Bien edificada, con buenas calles, y muy industrial. Hasta 1792 fué una miserable aldea, llamada *Hadji-Bey* (antes, *Istrianorum portus*); en 1794, Catalina II la transformó, adornándola con hermosos edificios, catedral, teatro, bolsa, lazareto, etc.; desde 1802, declarada puerto franco, su comercio se hizo prodigioso bajo la direccion del duque de Richelieu, 1803-1815; del general Langeron, 1815-1823, y del principe Woronzow. Los Rusos la fortificaron y es su mayor puerto (hay dos), á orillas de la costa norte del mar Negro. Astilleros; gran comercio de granos, lanas, cueros, cáñamo, brea, sebo, sedas, jabones, etc. La escuadra anglo-francesa bombardeó el puerto en 1854. Allí se fundó una universidad en 1862; 140,000 hab. Cerca de Odesa, á orillas del Boristenes, está la pequeña ciudad de *Odeso*, que no se debe confundir con la antigua *Odeso*, hoy *Varna* (?), cerca del Ponto Euxino, en la Mesia Inferior.

Odescalchi (Familia de los), descendiente de Como, que ha dado muchos hombres distinguidos á las letras y á la Iglesia, entre otros: *Pedro Jorge*, muerto en 1620, obispo de Alejandria, dejando obras de piedad y una vida de Sixto V; *Marco Antonio*, que convirtió su casa en hospital, consagrando su vida al alivio de los menesterosos, 1670; y, en particular, el papa *Inocencio XI*, hermano del anterior, cuyo nombre era *Benito Odescalchi*, 1674-1689. V. INOCENCIO XI.

Odet, río de Francia (Finisterre), navegable en Quimper, descendiendo de las montañas Negras, pasa por Quimper y desagua en la ensenada de Benaudet, habiendo corrido 60 kil.

Odeta (*de Champdivers*), llamada la *Reina chica*, fué empleada por la proteccion de Juan sin Miedo cerca del rey Carlos VI, para imbuir la idea borgoñona en la mente de este principe imbecil. Era de una familia noble de Borgoña, que tenia tierras cerca de Dole. Por error se ha creído que era hija de un chalan.

Odevaere (José Dionisio), pintor belga, nacido en Brujas (1778-1830), discipulo de David en Paris, ganó el primer premio del Instituto en 1804. Fué pintor del rey Guillermo I. Se citan entre sus cuadros: *Muerte de Focion*; *Coronamiento de Guillermo I*; *los Defensores de Misolonghi*; *Galatea*; *Victoria naval de Canarias*; *les Atenienses embarcándose para Salamina*, etc., etc.

Odeypur, ciudad del Indostan, bajo la dependencia indirecta de los Ingleses, al S. del antiguo Adjemir, cap. del principado de Odeypur, llamada tambien *Mewar*; tiene 300,000 hab. y un soberano llamado *Rana*. País fértil; poco cultivado.

Odiarza, río de Portugal, afluente del Guadiana; nace cerca de Beja, y corre 52 kil.

Odiel, río de España; corre 65 kil. y desagua en el Atlántico por Huelva.

Odier (ANTONIO), par de Francia, sobrino de Luis Odier, médico suizo afamado, nació en Ginebra, 1766, y murió en Paris en 1853; fué de los mejores despues de Oberkampf. Odier fundó una de las mas importantes fábricas de telas pintadas en Wasserling (Alto Rin). Su nieta *Clara Luisa Odier* casó en 1851 con el general Eugenio Cavaignac.

Odila (SANTA), patrona de Alsacia, fué abadesa de Hohenburgo y murió en 690. Su fiesta, el 13 de dic.

Odilon de Mercœur (SAN), nacido en Auvernia (962-1049), 5o abad de Cluny; dirigió 50 años esta abadía con mucha prudencia, conciliándose, mientras vivió, el aprecio y la veneracion de los reyes Hugo Capeto, Roberto y Enrique el Santo, emperador de Alemania, etc. Fué el que instituyó la festividad de la *Commemoracion de los Difuntos*. Dejó entre otras obras: una *Vida de Santa Adelaida*, 16 sermones, algunas cartas, y varios poemitas medianos. Su fiesta, el 2 de enero.

Odin, **Woden** ó **Wuodan**, apellidado *All-fadher* (el Padre de Todo), ó el *Despoblador*, el *Padre de la Mortandad*; era el primero y mas grande de los dioses escandinavos, el padre de la raza de los Ases, criador y guerrero á la vez. De lo alto de su palacio en las nubes (*Walhalla*), animaba á los soldados para la matanza y recibia en sus mansiones las sombras de los que morian en el combate. Tenia todas las per-

fecciones: sabiduría, bondad, omnipotencia; de él dependían el número poético y el espíritu guerrero, la inspiración profética y los honores. Las leyendas nos le pintan viniendo a la tierra para mezclarse en multitud de acciones guerreras ó amorosas; algunas de ellas heróicas, como la en que se le hece morir voluntariamente sobre una pira para salvar a los suyos. Tuvo muchos hijos con su hija Freya, que la hizo su mujer; entre ellos Tor y Balder. Se le representa montado sobre un gran corcel con 8 patas, Sleipnir, lanza en mano, y un cuervo sobre cada hombro. — Segun las leyendas escandinavas, Odín debió ser un príncipe de los Ases que habitaba en las márgenes del Ponto Euxino por el tiempo de Mitrídates; debió atravesar la Germania, conquistándola, y fundar en la isla de Fionia la ciudad de Odense, sometiendo despues la Dinamarca y la Suecia. En fin, debió ser el legislador religioso y político de los Escandinavos, y mas adelante adorado como el primero de los dioses.

Odiot, platero francés, nació en Paris, 1763, murió en 1850. Por espacio de 25 años alcanzó constantemente la medalla de oro, y sus preciosos trabajos de platería le adquirieron una reputación europea. Regaló al Museo del Luxemburgo 30 piezas de bronce, sus mas ricos modelos, un jarrón de plata, artísticamente trabajado, y un cuadro de Horacio Vernet, representando la Puerta de Clichy el 30 de marzo de 1814.

Odoacro, rey de Italia, de 476 á 493. Se dice era hijo de un tal Edecon, secretario de Atila, que mandaba una tribu de Esciros, guardia del rey de los Hunos, y que despues de la derrota y muerte de su padre, 463, andubo errante algun tiempo por la Nórca, marchando despues á Italia, donde hizo le admitiesen en el ejército del imperio de Occidente, compuesto casi todo de Bárbaros. Entónces, á la cabeza de los Héruulos, descontento con el patricio Orestio, obligó al nuevo emperador Rómulo Augusto á abdicar en presencia del Senado, que reconoció por rey al nuevo jefe bárbaro, concluyendo así con el imperio romano de Occidente. En su reinado, la Italia, fuerte y tranquila en el interior, temida en el exterior, vió sus tierras mejor cultivadas, habiéndolas dado, por una tercera parte á los Héruulos; reorganizó la administración, y las reformas se llevaron á cabo. En resumen, este primer rey de los Bárbaros en Italia se mostró jefe prudente, enérgico y justo. Pero siendo arriano se malquistó con el emperador de Oriente, Zenon, quien mandó contra él á Teodorico y á sus Ostrogodos. Derrotado en las márgenes del Isonzo, 490, en Verona, cerca del Adda, Odoacro se defendió en Rávena hasta 493, en que capituló, siendo asesinado en un banquete.

Odon (SAN), 2º abad de Cluny, de los mas ilustres religiosos del siglo x; nació en el Maine ó en Tours. Hacia sus últimos dias fué canónigo de Tours, donde murió en 943. Ofrecido por su padre á San Martín, Odon presenta el caso de un Oblato (V. esta palabra). Escribió algunas vidas de santos, entre otras la de San Gregorio de Tours: unas antífonas para San Martín; sermones, y una obra digna de consideración, intitulada: *Collationes* (Conferencias). Su fiesta es el 18 de noviembre.

Odon (SAN), arzobispo de Canterbury, nació en la provincia de los Est-Angles, hacia 875, y murió en 961. Capellan del rey Atelstan, fué tan apacible y piadoso, que aun en vida se le llamaba *Odon el Bueno*. Escribió: *Constituciones sinodales*, y se le atribuye la redacción de leyes sábias y útiles, bajo el reinado de Eduardo, sucesor de Edwy. Su fiesta, el 4 de julio.

Odon de Conteville, hijo de Herluin, conde de Conteville, y de la hermosa Arieta, y por consiguiente hermano uterino de Guillermo el Conquistador (1032-1097). A los 17 años era obispo de Bayeux, 1049. En 1066, cuando la expedición de Guillermo para Inglaterra, se lanzó con ardor á esta empresa, equipando 100 buques, reclutando guerreros; y puesto á su cabeza combatió á Hastings. Por ausencia de su hermano fué nombrado gobernador del reino y se condujo como un tirano, llegando hasta á despojar de los bienes á sus súbditos. Consiguio el condado de Kent y 153 feudos en la repartición de la Inglaterra; y queriendo hacerse papa, robó y vejó al país con exacciones injustas para comprar sufragios; pero Guillermo, cansado de tantas violencias, le puso preso en Rouen. Muerto el conquistador, Odon se vió en libertad é intrigó contra Guillermo el Rojo, que le

confiscó todos sus bienes de Inglaterra. Entónces Odon se cruzó y murió cuando iba á Palermo.

Odon de Deuil, nació en Deuil, cerca de Montmorency (Francia), acompañó á Luis VII en la 2ª cruzada, como capellan, y escribió sobre este asunto un libro intitulado: *De Ludovici VII. Francorum regis, profectio in Orientem*, trad. en la *Colección de Memorias* publicada por Guizot. Despues de Suger, Odon fué abad de San Dionisio, y murió en 1162.

O'Donnell (JOSÉ ENRIQUE), general español, nació en Andalucía, 1769. A los 15 años era soldado. Sirvió contra la Francia; derrotó cerca de Abisbal, en 1810, al general Schwartz; fué sucesivamente mariscal de campo, conde de Abisbal, capitán general de Andalucía, y gobernador de Cádiz. Hizo fracasar en 1820 la conspiración militar de la isla de Leon, y despues se pronunció por el movimiento insurreccional iniciado por Riego. Su inconsecuencia política le hizo sospechoso y tuvo que dar su dimisión y emigrar á Francia, donde murió en Montpellier, en 1834.

O'Donnell (LEOPOLDO), conde de Lucena, general y hombre político español (1808-1867). A los 19 años era capitán y á los 25 coronel. En 1833 se declaró por la regente Cristina; combatió á Don Carlos con éxito; ganó el título de conde de Lucena y concluyó la guerra siendo teniente general. Sostuvo á la regente contra Espartero; la protegió cuando tuvo que emigrar, lo que se vió él mismo obligado á hacer, entrando en Francia en 1840. En 1841 trató en vano de derribar á Espartero; tomó parte en todas las conspiraciones contra él, y por último contribuyó á su caída. Fué nombrado capitán general de Cuba en 1843, donde hizo una gran fortuna. A su regreso entró en el Senado; Narvaez le nombró director general de Infantería; y uniéndose al partido de los moderados, fué el adversario de la corte. En 1854 se puso á la cabeza de otra sublevación; sostuvo el combate de Vicálvaro contra las tropas del gobierno, uniéndose á los progresistas, y obligó á la reina Isabel á confiar el ministerio á Espartero. O'Donnell tomó entónces la cartera de la Guerra; mas no pudieron estar de acuerdo mucho tiempo los dos generales, y O'Donnell presidió el nuevo gabinete. La guerra civil asolaba de nuevo la España y el general Narvaez volvió al poder, haciéndole O'Donnell una oposición bastante fuerte y volviendo por fin al ministerio en 1858, del que fué presidente. Tuvo el mando en jefe en la guerra contra Marruecos, 1859; tomó á Tetuan, 1860, despues de una señalada victoria por lo que recibió el título de duque de Tetuan; obtuvo nuevas ventajas, apoderándose de Tánger é impuso la paz al Marroquí. Nombrado capitán general, presidió aun el ministerio en 1865. Hizo que España reconociese el reino de Italia, y reprimió las agitaciones de los progresistas, fomentadas principalmente por el general Prim.

Odra, río de España, afluente por la derecha del Pisuerga, riega la provincia de Burgos, y corre 85 kil.

Odrisios (Tribu de los), en otro tiempo ocupaba el centro de la Tracia, de donde procede esta expresión de los poetas: *Odrysia tellus*, para designar toda la Tracia. Se citan entre sus reyes: Teres, Sitacles, Seutes, aliados de Atenas en el siglo v, y Kerobleptes, que fué vencido por Filipo de Macedonia, etc. Claudio los incorporó al imperio romano.

Odry (CÁRLOS SANTIAGO), actor francés del teatro de Variedades, nació en 1781; se distinguió en Versalles en *Quince años de Ausencia*, 1811, *le Valet ventriloque* y *les Saltimbanques*, en que creó el famoso papel de Bilboquet. Se retiró en 1839 y murió en Courbevoie en 1853. Es suyo *les Gendarmes*, poema en 2 cantos, 1820.

Oeder (JORGE CRISTIANO), célebre naturalista y economista alemán, nació en Anspach (1728-1791); hijo de Jorge Luis, rector del gimnasio de Anspach y jurisconsulto distinguido. Sus principales obras son: *Index plantarum in Linnæi systemate*; *Flora Danica*, 3 tom. en fol., obra magnífica, continuada por Otho Fr. Muller, Wahl y Hornemann; *Elementa botanica*, etc., y *Mémoires* de economía política.

Oedman (SAMUEL), sabio sueco, profesor de teología, nació en Wieselunda, 1750, murió en Upsal, 1829. Sus principales escritos son: *Sermones de Juan Jerusalem*, ó *Colección de asuntos concernientes á la Historia natural para explicar la Santa Biblia*, 4 tom.; *Historia de la religion y de la Iglesia cris-*

tianas, con observaciones, y *Ensayos sobre el Nuevo Testamento y el Apocalipsis de San Juan*.

Oefe (ANDRÉS FÉLIX DE), nacido en Munich (1706-1780), fué bibliotecario de la corte y miembro de la Academia de Munich. Escribió bajo el seudónimo de Félix Evelio: *Rerum Boicarum scriptores nusquam antehac editi*, 2 tom. en fol., Augsburgo, 1763; *de Minerva syntagma mythologico-historicum*, y en manuscrito: *Apparatus Bavarie doctæ*.

Ehlenschlegel (ADAM TRÉFILO), el mejor y mas fecundo de los poetas dinamarqueses, nacido en el palacio de Frederiksberg, cerca de Copenhague, en 1770. En 1789, á los 10 años, componia dramas que representaba con su hermano y un compañero suyo. En 1799, á los 20 años, salió por primera vez como actor en el papel de Hamlet; mas no habiendo tenido sino un mediano éxito, y por haberse enamorado de la hija del consejero Hegar, con la que despues casó, se puso á componer piezas elegiacas, en las que expresaba su ardiente pasión, lo que le inclinó á la literatura. Por este tiempo conoció á un antiguo sabio que le inició en el estudio de las antigüedades escandinavas; leyó con entusiasmo las viejas tradiciones nacionales, y estas llegaron á ser la parte esencial de su inspiración. De 1803 á 1805 publicó dos colecciones de poesías que fueron notables. En 1806, pensionado por el príncipe real, visitó la Alemania y la Francia, y compuso los dramas de *Palatuke*, de *Axel* y *Walborg* y de *Hakon Iarl*, los que tuvieron un éxito brillante en Dinamarca. En 1808 concluyó su drama *el Corregio*; y cuando volvió á Copenhague en 1809, fué nombrado profesor de estética de la Universidad. Desde entónces vivió tranquilo y dichoso. Su muerte, en 1850, fué un luto general para Dinamarca. Además de sus elegias y dramas, compuso comedias, óperas, novelas y poemas. De sus comedias: *el Almirante Tordenskiold*, *el Altar de Freya*, y *el Hijo del pastor*; de sus poemas: *la Muerte de Balder*, *los Dioses del Norte* y *Aladino*. Sus tragedias se reunieron en 10 tom., Copenhague, 1848. Publicó sus *Memorias*, Leipzig, 4 tom., y tradujo la mayor parte de sus obras en alemán, Breslau, 1830, 48 tom. en 16º.

Oeiras, villa de Estremadura (Portugal), á orillas del Tajo, á 18 kil. O. de Lisboa. Aguas termales; buen palacio de los condes de Oeiras; 3,500 hab. Fué erigida en señorío por el marqués de Pombal.

Oeiras, río de Portugal, nace en la prov. de Monchique, corre hacia el N. hasta Almódovar, desde cuyo punto se dirige al O. y entra en el Guadiana.

Oeiras, ciudad del Brasil, en la prov. de Piauhy, bien edificada, á la orilla derecha de un riachuelo. Se llamó en un principio *Villa de la Mocha*; 5,000 hab.

Oeland (Es decir *Tierra del bano*), isla de Suecia en el mar Báltico, separada de la costa por el estrecho de Calmar; cap. *Borgholm*. Tiene 129 kil. sobre 12, y 30,000 hab. Rica vegetación; ganados, bosques, esquisto y asperon. Forma parte del *lan* de Calmar.

Oelshlegel, V. OLEARIO.

Oelsner (CÁRLOS ERNESTO), diplomático é historiador, nació en Silesia (1764-1828). Fué encargado de negocios de Francfort y despues de las ciudades anseáticas en Paris. Su *Memoria sobre la religion de Mahoma* fué premiada por el Instituto en 1810.

Oebro, cap. del *lan* de este nombre (Suecia), á orillas del lago Hielmar, á 60 kil. O. de Estocolmo. Gran comercio de hierro. Palacio real; lazareto. La dieta de 1540 proclamó allí la sucesión al trono de la familia de Gustavo Wasa; 8,500 hab. El *lan* de Oebro se forma de la antigua provincia de Nerike y de una parte del Westmanland; tiene 9,118 kil. cuadr. de superf., y 179,000 hab.

Oersted (JUAN CRISTIANO), célebre fisico dinamarqués, escritor, vulgarizador, nació en Rudkjebing (Isla de Langeland) en 1777, murió en 1851. En 1794 estudiaba en Copenhague; en 1800 era adjunto de la facultad de medicina y en 1801 obtuvo una pensión que le permitió viajar cinco años con la idea de instruirse. En 1806 fué nombrado profesor de física de la Universidad de Copenhague; en 1810 enseñó ciencias naturales en la Escuela militar; en 1822 volvió á viajar, atravesando la Europa; en 1824 fundó la sociedad dinamarquesa protectora de las ciencias naturales; en 1828 fué consejero de Estado; en 1829 dirigió la escuela politécnica de Copenhague, nuevamente fundada, y en 1842 fué socio correspondiente de la Academia de ciencias de Paris. En 1820 hizo el gran descubrimiento

del electro-magnetismo que se ha hecho una ciencia fecunda en sorprendentes aplicaciones; descubrimiento que Oersted apenas debió sino á la casualidad, y que procuró explicar por una teoría si no falsa, al menos hoy insuficiente. Compuso muchas *Memorias* sobre la química y física; pero su principal escrito es: *Experimenta circum effectum conflictus electrici in acum magneticum*, Copenhague, 21 de julio de 1820. Anteriormente publicó unos escritos sobre el *Mecanismo de la propagación de las fuerzas eléctrica y magnética*, 1806; *Consideraciones sobre la historia de la química*, 1807; *Investigaciones sobre la densidad de las fuerzas químicas y eléctricas*, 1812. La mayor parte de sus trabajos se hallan diseminados en las colecciones científicas. De sus obras escogidas se ha extractado: *Der Geist in der Natur* (el Espíritu en la Naturaleza), publicado en alemán en Munich, 1850, y en Leipzig, 1850-1851, y traducido al francés por M. Martin.

Oertel ó **Orteil** (ABRAHAM), en latin *Ortelius*, geógrafo flamenco, nació en Amberes, 1527-1598; el primero que compuso un *Atlas*, obra que ha servido de norma á todos los trabajos de los geógrafos. Le apellidaron el *Tolomeo* del siglo xvi. Entre sus obras se citan: *Theatrum orbis terrarum*, Amberes, 1570; *Synonymia geographica*, Amberes, 1578; *Itinerarium per nonnullas Galliae Belgicae partes*, Amberes, 1584; *Italia antiquæ specimen*, Amberes, 1584, etc.

Oesel, isla de Rusia, en el Báltico, cerca del golfo de Livonia; depende del gobierno de Livonia, tiene 45,000 hab. y 90 kil. de largo por 50 de ancho. Su cap. *Arnsburgo*. Perteneció alternativamente á los Caballeros Teutónicos y á los Czares, 1575, á Dinamarca, 1585, á la Suecia y por último á la Rusia, 1721. Produce lino, frutas, granos, etc.

Oeser (ADAM FEDERICO), pintor y grabador alemán, nació en Presburgo (1717-1799); fué discípulo del escultor Rafael Donner, al que siguió á Italia; estudiando despues, con Mengs en Dresde. Fué director de la Academia de Bellas Artes, en Leipzig, y pintor de la corte de Sajonia. Goethe admiraba su talento. Hizo cuadros de historia, de paisajes, y buenos frescos. Ejecutó en yeso los modelos de muchas estatuas notables, y grabó al agua fuerte con suma delicadeza. — Su hijo, *Juan Federico Luis*, nació en Dresde, 1751-1792, y tambien fué distinguido grabador.

Oeste (del alemán *West*) ó **Occidente**, uno de los cuatro puntos cardinales hacia la parte en que el sol se pone.

Oeste (Prov. del), una de las divisiones de Haití; cap. *Puerto Principe*.

Oetinger (FEDERICO CRISTÓBAL), autor místico, nacido en Gappingen (Wurtemberg), 1702-1782. Nada tiene de particular su vida como pastor evangélico, pero sus opiniones, profundas muchas veces, ofrecen singulares incoherencias. Entre sus muchas obras, señalaremos su libro escrito en alemán: *Vias inexplicables de la condescendencia de Dios*, Leipzig, 1734; y su *Theologia ex idea vitæ deducta*, Francfort, 1765; es la mejor obra de Oetinger. Sus *Obras completas* se publicaron, en 1862, en Reutlingen.

Oettingen, ciudad del círculo de Rezat (Baviera), á 60 kil. S. O. de Nuremberg, á orillas del Wernitz; apenas es conocida sino como residencia de los príncipes de Oettingen; 2,500 hab. Esta familia se divide en dos ramas: Oettingen-Spielberg y Oettingen-Wallerstein.

Oxmelin (ALEJANDRO OLVERO), aventurero francés, nació por los años de 1645; se embarcó en 1665 para las Indias occidentales; permaneció en la isla de la Tortuga, y salió de allí con unos filibusteros á recorrer los mares, en particular el del Sur. Dejó una relación de sus aventuras, y de su vida en la: *Historia de los Filibusteros*, y en la: *Historia de los Aventureros, Filibusteros, etc.*, cuyo tomo I contiene una *Historia de los animales y de las plantas de América*, Paris, 1686, 2 tom. en 12º. Se ignora dónde nació (Oxmelin; murió despues de 1707).

Ofalia (DON NARCISO DELLEREDIA, conde de), hombre de Estado español (1777-1843); de una antigua familia de Almería, fué secretario de embajada en los Estados Unidos, en 1800; jefe de negociado en el ministerio de Estado y no quiso servir al rey José. Su casamiento con la hermana del marqués de la Torreclilla le dió una gran fortuna y el derecho de tomar el título de conde de Ofalia. Despues de la restauración de Fernando VII, en 1823, fué ministro de Gracia y Justicia y luego de Estado, pero sospechoso como li-